

5. Легасов В. Проблемы безопасного развития техносферы // Коммунист. 1987. №8.
6. Пономарев Б.Н. Уроки Великой Отечественной войны и борьба за мир // Коммунист. 1986. №11.
7. Симочатов Н. Энергетику — на новые рубежи // Агитатор. 1986. №22.
8. Финансовое положение страны // Агитатор. 1989. №10.
9. Шейндлин А. Энергетика. Пути выхода из кризиса // Коммунист. 1991. №10.

М.А. Кокорев

Московский государственный университет

ОБЩЕСТВЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ВОИНОВ-ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТОВ НА ПРИМЕРЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТОЛЬЯТТИНСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ РОССИЙСКОГО СОЮЗА ВЕТЕРАНОВ АФГАНИСТАНА

Участие Советского Союза в военном конфликте в Афганистане (25 декабря 1979 г. — 15 февраля 1989 г.) является одним из ключевых событий последней четверти XX века. В составе Ограниченного контингента советских войск в Афганистане прошли военную службу более 620 тыс. военнослужащих, тысячи советских воинов показали в Афганистане образцы мужества и отваги, были награждены орденами и медалями Советского Союза.

С честью выполнив воинский и интернациональный долг на земле Афганистана, воины-интернационалисты возвращались на Родину. Но смена общественно-политической ситуации в России на рубеже 1980-1990-х гг. повлияла на изменение оценки Афганского конфликта, и все чаще стала звучать фраза: «Мы вас туда не посылали». Поток грязи, клеветы и лжи обрушился на ветеранов Афганской войны.

Но герои Афганской войны противопоставили общественному безразличию и даже осуждению активную общественно-патриотическую работу. Необходимость организации действий стала ключевым мотиватором объединения воинов-интернационалистов. В 1986-1989 гг. в г. Тольятти одним из первых в Советском Союзе путем слияния районных клубов воинов-интернационалистов «Призыв» и «Долг» было образовано Тольяттинское городское отделение Союза ветеранов Афганистана.

Первоочередными воинов-интернационалистов, согласно уставу организации, являлись: помощь инвалидам, семьям погибших, патриотическая работа с молодежью и увековечивание памяти воинов-интернационалистов, отдавших свою жизнь при выполнении воинского долга [10].

Помощь инвалидам, семьям погибших включала в себя различные вопросы: от материальной помощи вплоть до устройства детей в школы,

детские сады. Немаловажной была помощь с организацией лечения, предоставлением путевок в санатории, протезированием. Как вспоминают воины-интернационалисты, зачастую только через обращение от организации добивались положенных льгот и помощи [5]. Зарабатывали средства самостоятельно: охранной деятельностью, созданием автомастерских.

В период 1987-1992 гг. в г. Тольятти было открыто 25 подростковых школ – военно-патриотических клубов, в 1988-1990 гг. действовал военно-спортивный лагерь для физического и патриотического воспитания молодого поколения «Гвардеец» в п. Луначарский [2].

Увековечивание памяти воинов-интернационалистов, отдавших свою жизнь при выполнении воинского долга, всегда было одной из важнейших задач объединения «афганцев». С 22 февраля 1987 г. регулярно проводились и проводятся Дни памяти погибших воинов-интернационалистов. В г. Тольятти были открыты: аллея воинов-интернационалистов в парке Победы (22 февраля 1987 г.) [9], памятный знак – стела воинам-интернационалистам в 21-м секторе Баныкинского кладбища (24 октября 1987 г.) [4], стена памяти на Молодежном бульваре рядом с мэрией г. Тольятти (15 февраля 1990 г.) [3], памятник воинам-интернационалистам в парке Победы (20 февраля 1994 г.) [7] и мемориальный комплекс воинам-интернационалистам напротив военного училища (ТВВСКУ) в Автозаводском районе (8 мая 1995 г.) [6], к настоящему времени перенесенный на ул. Революционную, недалеко от стен Спасо-Преображенского собора, где был торжественно открыт памятник «Военнослужащим, погибшим при исполнении воинского долга» (9 декабря 2005 г.).

5 декабря 1998 г. впервые в России в г. Тольятти был проведен благотворительный телемарафон «Я еще жив», приуроченный к десятилетию вывода советских войск из Афганистана и двухлетию окончания военного конфликта в Чечне [8].

15 февраля 1989 г., последние советские войска покинули территорию Демократической Республики Афганистан, в которой 9 лет и 2 месяца выполняли интернациональный долг. Из Афганистана в Тольятти вернулось более 2,5 тыс. воинов-интернационалистов и из них 45 – инвалидов. 37 тольяттинцев погибли в Афганистане [1]. Наш долг – сохранить память о подвиге воинов-интернационалистов, выполнивших поставленную Родиной задачу, помнить отдавших свою жизнь при выполнении воинского и интернационального долга.

Пока мы их помним, они среди нас.

Библиографический список

1. Выполняя воинский долг...: Книга памяти военнослужащих города Тольятти, погибших при исполнении воинского долга. Тольятти.: П/п «Современник», 1999.
2. Гвардейцами становятся //За коммунизм. 1987. 27 июня. С. 2. № 124 (10114).
3. День памяти //За коммунизм. 1990. 23 февраля. С. 2. № 37 (10777).

4. Игорев В. Чтобы память жила вечно // За коммунизм. 1987. 27 октября. С. 4. № 205. (10195).
5. Интервью с представителями Тольяттинского отделения Российского Союза ветеранов Афганистана (заместители председателя Тольяттинского отделения Кокорев А.В., Макаров В.П.) от 21 ноября 2018 г.
6. Михайлов Ю. Память // Волжский автостроитель. 1995. 11 мая. С. 2. № 83 (4121).
7. Посеева О. Афганский вальс «Фонарищик твой спит, моя радость...» // Площадь свободы. 1994. 23 февраля. С. 2. № 36 (796).
8. Святой долг памяти // Городские ведомости. 1998. 18 ноября. С. 1. № 24.
9. Стуканова Д. День памяти 22 февраля 1987 г. // Волжский Автостроитель. 1987. 26 февраля. С. 4. № 24 (2476).
10. Устав Общероссийской общественной организации «Российский Союз ветеранов Афганистана». URL: <http://rsva.ru/doc-menu/ustav-rsva>. (Дата обращ. 08.11.2020).

А.А. Кузнецова

Самарский национальный исследовательский университет

ИДЕОЛОГИЧЕСКАЯ РАБОТА В ВУЗАХ КУЙБЫШЕВА В 80-Е ГГ. XX В.

Актуальность работы состоит в том, что в 80-е гг. прошлого века советская повседневность по-прежнему была пронизана идеологической работой со стороны власти. Официальная идеология имела в своем распоряжении такие инструменты, как СМИ, средства пропаганды и агитации, гуманитарные науки. Для поддержания жизнедеятельности системы привлекались обществоведы и политологи [1, с. 374].

Историография по теме коммунистического воспитания молодежи представлена, к примеру, работами Рябова В.В. [2]. Источниками для нашего исследования послужили документы КПСС, хранящиеся в Самарском областном государственном архиве социально-политической истории. Архивные документы фонда №714 позволили изучить контрпропагандистскую работу в высших учебных заведениях Куйбышева.

В сфере высшего образования важное место отводилось формированию марксистско-ленинского мировоззрения. Наибольший интерес представляет участие вузовской молодежи в организациях и мероприятиях идейно-политической направленности.

Так, в КуАИ в 1984 г. был создан политический клуб. Уже летом группа из политического клуба вошла в состав агитбригады ОК ВЛКСМ [2, л. 8]. Большая заслуга в патриотическом воспитании принадлежала военной кафедре [2, л. 10].

В Куйбышевском плановом институте много внимания также уделялось патриотическому воспитанию студентов: беседы на военно-патрио-